

**XV CONGRESO NACIONAL DE HISTORIA  
EVENTO NACIONAL  
UNHIC**

***EL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL EN SANTIAGO DE CUBA  
1954 – 1956***

RAFAEL BORGES BETANCOURT  
LUIS FELIPE SOLÍS BEDEY

Presentado en Sancti-Spiritus  
*Junio, 1999.*

## INTRODUCCION:

El artero golpe militar perpetrado por Fulgencio Batista con la anuencia de la embajada yanqui el 10 de marzo de 1952, tuvo en el estudiantado cubano uno de sus más acérrimos opositores. Desde ese mismo día, en Santiago de Cuba comenzó a vertebrarse un movimiento estudiantil que junto al resto de los sectores populares se enfrentaron a la tiranía. Este movimiento experimentó un proceso de radicalización gradual, que se aceleró luego de la gesta gloriosa del Moncada.

En el período que la vanguardia moncadista guardó prisión o estuvo en el exilio, el movimiento estudiantil con su lucha desempeñó un papel relevante en la concientización y movilización de las masas. No pocos estudiosos del período, coinciden en la siguiente apreciación:

... el proceso de avance y consolidación del movimiento revolucionario no es concebible sin tomarse en cuenta el papel que desempeñó, en el período posterior el asalto al Cuartel Moncada, el movimiento estudiantil, creando las condiciones subjetivas para la insurrección armada entre la juventud obrera y desempleada. Sin el desprendimiento, la generosidad y el espíritu de sacrificio de dirigentes de la talla de Frank País, José Tey y Félix Pena, en Santiago de Cuba, y José A. Echeverría y Fructuoso Rodríguez, en La Habana, no se habrían creado las condiciones para el desarrollo del movimiento revolucionario a partir del desembarco o del Granma.<sup>1</sup>

Con el presente trabajo intentamos mostrar –mediante hechos, documentos, etc.- los aspectos más relevantes del movimiento estudiantil en Santiago de Cuba durante este período, así como su contribución a la creación en el pueblo santiaguero de una conciencia política y revolucionaria, y de la comprensión de la necesidad de emprender nuevamente la “guerra necesaria” para derrocar al régimen y llevar adelante la revolución.

---

<sup>1</sup> J Ibarra Cuesta: *Cuba: 1898-1958. Estructura y procesos sociales*. Pp.200-201.

En el desarrollo del trabajo tratamos de mantener el orden cronológico de los hechos y momentos más relevantes del movimiento estudiantil en estos años, sin afectar el análisis lógico de los mismos. En este período se pueden apreciar en el Movimiento Estudiantil Santiaguero dos etapas: la que va desde finales de 1953 y principios de 1954 hasta fines de 1955, y, la que arranca desde fines de 1955 y todo 1956; entre ambas etapas existe un estrecho entrelazamiento aún cuando en una y otra predominen unas características sobre otras. Así por ejemplo, entre fines de 1953 y 1955, predomina la lucha del movimiento estudiantil por la concientización política y la movilización de las masas populares, mientras que entre fines de 1955 y 1956, predomina la incorporación a actividades conspirativas y de preparación para iniciar la lucha insurreccional.

Finalmente, debemos señalar que hemos confrontado dificultades con el acceso a determinadas fuentes, como la colección de revistas estudiantiles de la época, las que estimamos de inapreciable valor por lo que aportarían a las conclusiones de este trabajo.

### ETAPA 1954 – 1955

Luego de las acciones revolucionarias del 26 de julio de 1953 y la causa 37, se inició una etapa sumamente difícil para el movimiento revolucionario, ya que la vanguardia moncadista que había dado el primer paso en la dirección correcta de la lucha contra el régimen sufrió un duro revés, y a pesar de no haber sido totalmente diezmada en la acción, sus principales dirigentes se encontraban muertos o presos. Mientras tanto la dictadura con el apoyo de la llamada “oposición legal” y demás agrupaciones políticas tradicionales reinició su rejuego electoral, lo que nido al faso insurreccionalismo que propugnaban los auténticos de Prío, constituía una seria amenaza para el logro de los propósitos de derrocar a la dictadura y hacer la verdadera revolución.

Tras los hechos del Moncada la conciencia política y la actividad del estudiantado santiaguero en este período, experimentaron un cambio cualitativo. Esta acción demostró dos cosas fundamentales: **primero** que la

nueva generación de cubanos debía y podía organizarse y actuar independientemente de los partidos políticos tradicionales; **segundo**, que la lucha armada de masas era la vía fundamental a seguir para acabar con el régimen tiránico y realizar la revolución social en Cuba. Sobre los sucesos del 26 de julio, Pepito Tey expresó: “*Compañeros ahora con más ahínco que nunca, debemos seguir la lucha contra la dictadura, lo de hoy no ha sido un fracaso, ha sido un triunfo enorme, la pelea ha comenzado con esta acción heroica y debemos secundarla*”<sup>2</sup>

Con este espíritu, en septiembre de 1953, Frank País y Pepito Tey legaron a la Universidad de Oriente, donde matricularon la carrera de Pedagogía. Tiempo después, se efectuaron las elecciones de la FEU-O, donde triunfó la candidatura más radical con Jorge Ibarra Cuesta de presidente y Pepito, de Vicepresidente; mientras que Frank, fue electo Secretario de la Escuela de Pedagogía. Las proyecciones de trabajo de la nueva dirección estuvieron encaminadas principalmente a fortalecer la unidad del sector estudiantil en todos sus niveles, así como los vínculos con la clase obrera y campesina; otra prioridad de trabajo era, continuar la lucha por restituir la constitucionalidad perdida y el establecimiento de un sistema verdaderamente democrático, por lo cual se propusieron como tarea inmediata, rebasar los ámbitos de la lucha cívica y entrar de lleno en la lucha política contra el régimen.

Al iniciarse el año 1954, se produjo el primer choque entre la corriente que defendía el criterio de mantener la Universidad en el plano de la lucha cívica y apoliticista, con el de los nuevos dirigentes de la FEU-O. Para el 28 de enero se convocó a un acto de honor a José Martí, para el cual fue invitado a decir las palabras centrales el doctor Armando Hart, que ya despuntaba como dirigente revolucionario dentro de las filas del Movimiento Nacional Revolucionario del profesor Rafael García Bárcena. En la convocatoria no se excluyó a partido político alguno, por lo que el Consejo Universitario alegando que elementos extraños a la Universidad y al estudiantado –en referencia directa al Partido Socialista Popular- intentaban desnaturalizar el acto, decidió suspenderlo,

---

<sup>2</sup> Comisión de historia de la Columna 19 “José Tey”, p.22

Llamando a la policía que rodeo el centro, impidiendo la entrada del público. Por tal motivo, Jorge Ibarra presentó su renuncia al cargo de Presidente de la FEU, ocupando su lugar Pepito Tey.

De esta forma, Pepito siendo alumno del primer año, asumió la máxima dirección del organismo estudiantil universitario. Bajo su presidencia, la FEU-O inició una nueva etapa en su corta vida, proyectándose más activamente y tomando partido ante los candentes problemas del ámbito nacional y latinoamericano.

Consecuente con la decisión de situar al estudiantado universitario en una posición más radical y comprometida en la lucha contra la tiranía, la FEU-O comenzó un acto de repudio al conmemorarse el tercer aniversario del golpe militar. A pesar de las advertencias hechas por la dirección del plantel, de mantenerse dentro de la postura cívica y académica y de reafirmación de los principios democráticos del centro, el acto tuvo un carácter de fuerte denuncia al cuartelazo. En una alocución a la opinión pública se analizó la situación de antes y después del golpe, llegando a la conclusión de que después de éste, no sólo se habían agravado los males crónicos que padecía la república (neocolonial) desde sus inicios, sino que la solución, tendría que venir por medios “extralegales” y revolucionarios. (**VER ANEXO 1**)

Un paso sumamente importante para avanzar en el enfrentamiento al régimen lo constituyó la unidad que se fue tejiendo entre el movimiento estudiantil secundario local y del resto del país, así como con la FEU-O. Pepito Tey que junto a Frank País había sido dirigente de la Escuela Normal, conocía el valor de la unidad y trabajó por ella. El 14 de marzo se celebró en la Universidad de Oriente, un Congreso de Estudiantes de la Segunda Enseñanza que tomó importantes acuerdos tales como: -declarar el 10 de marzo día de duelo estudiantil; -celebrar un Congreso Nacional de Estudiantes Secundarios; -lanzar un Manifiesto a la opinión pública sobre el problema de Guatemala; -Protestar por los atropellos y vejaciones cometidas contra los dirigentes estudiantiles del país y; -exigir que las Escuelas Normales fuesen tratadas como reglamentaba la Federación, así como que fueran respetados sus derechos.

Días después, fue decretado un paro docente en la alta casa de estudios en solidaridad con la huelga de 48 horas iniciada por los estudiantes de Segunda Enseñanza, que de esta forma expresaron su apoyo a sus colegas guantanameros presos en el Vivac santiaguero y que luchaban por la terminación del Instituto de Segunda Enseñanza de esa ciudad; además, se pronunciaban contra el cobro de la matrícula deportiva y el pago de alquileres de centros que se encontraban con una demanda de desahucio. Al otro día la Federación Provincial del Bloque Estudiantil Martiano (BEM) que presidía Félix Pena, protestó públicamente, manifestando su decisión de mantenerse en pie de lucha contra el abandono oficial en que se encontraban los centros de Segunda Enseñanza de Oriente, mientras el régimen consumía los fondos del tesoro público en la campaña electoral y el fortalecimiento de sus fuerzas armadas.

Además planteaban otros problemas a solucionar como: Orden de desahucio de la Escuela del Hogar, Artes Plásticas y el Instituto de Guantánamo, todos de esa ciudad; la falta de material escolar en las escuelas de Artes y Oficios, la necesidad de aumento de Cátedras en el Instituto pues había exceso de alumnos, y el número de profesores era muy reducido. En la Escuela Provincial de Comercio, fue aumentado considerablemente el importe de la matrícula semestral perjudicando al alumnado pobre que en un 95 %, constituía por lo general aquella matrícula. Las universidades de Oriente y de Las Villas, están en este momento a punto de cerrar sus puertas porque hace años no se les sitúan los fondos correspondientes.

La represión policial, no se hizo esperar, y fueron arrestados varios estudiantes que acusados de propaganda subversiva y de repartir proclamas con el texto “¡Salvemos a la patria que naufraga!. Fueron puestos a disposición de los Tribunales de Urgencia.

El 24 de marzo la Federación Local de Centros de Segunda Enseñanza (FLCSE) decretó una huelga por 48 horas, que podría tener un carácter indefinido si el gobierno no accedía a las demandas planteadas, produciéndose nuevas detenciones y atropellos contra los estudiantes. La Asociación de

Alumnos de la Escuela de Comercio también se sumó a la huelga. Además varios alumnos realizaron una protesta firmada, por la detención de los estudiantes Eduardo Sorribes y Radames Heredia; dirigentes de distintas Asociaciones de Alumnos. Nuevos choques, enfrentamientos y detenciones se producen en diferentes centros estudiantiles; los estudiantes guantanameros presos en el Vivac, se declararon en huelga de hambre, siendo puestos en libertad momentos después. Durante este período, la FEU-O apoyará la lucha de los estudiantes Secundarios por sus demandas sociales y viceversa.

Los días 7 y 8 de Mayo en el salón de los mártires de la Universidad de La Habana bajo la convocatoria de la FEU, ahora con José Antonio Echeverría como Presidente, se efectuó el Tercer Congreso Nacional de Estudiantes Secundarios. Participaron como delegados por el movimiento estudiantil santiaguero, Pepito Tey –como presidente de la FEU-O-, Orlando Benítez – presidente de la FLCSE-, Temístocles Fuentes y Antonio Martín -en representación de la enseñanza secundaria-.

El evento rindió homenaje a los heroicos combatientes caídos en el Moncada en la figura de Raúl Gómez García, de quien se develó un cuadro, además en sus sesiones con la participación activa de Antonio (ñico) López. Durante los dos días que duró el evento, se debatieron temas de suma importancia como la Reforma Integral de la Enseñanza, Reforma Agraria, la Nacionalización de las Riquezas del país, la Situación política y el papel del estudiantado en ella. Temístocles Fuentes fue electo como Presidente de la Federación Nacional de centros de Segunda Enseñanza y según Julio García Olivera, lo fundamental que se perseguía era, establecer una estrecha coordinación de la acción estudiantil, lográndose en sus acuerdos este objetivo.<sup>3</sup>

Culminado el Congreso, se iniciaron las labores preparatorias de otro similar, pero de estudiantes universitarios a efectuarse los días 19 y 20 de junio en la Universidad de Oriente; proyecto que quedó truncado al producirse la invasión a Guatemala, que centró la atención de todo el estudiantado de la Isla en este hecho.

---

<sup>3</sup> J. García Olivera: *José Antonio*. p.97

La reacción del movimiento estudiantil santiaguero ante lo ocurrido en el hermano país puede apreciarse mediante las declaraciones, manifiestos y otras muestras de solidaridad con el pueblo guatemalteco y el gobierno de Jacobo Arbenz. En algunos documentos del período, se refleja la filosofía política del estudiantado en aquella etapa, -una de las más crudas de la guerra fría-; sin embargo, también se aprecia cómo los estudiantes llegaron a discernir claramente que en este caso el verdadero trasfondo del problema no estaba precisamente en lo que en el lenguaje contemporáneo se denominó, conflicto Este-Oeste; sino que la verdadera causa, era el desafío que para la dominación imperialista en ese país y el continente, representaban las medidas nacionalistas y democráticas del gobierno de Arbenz; por lo tanto, era un conflicto entre el imperialismo yanqui y los pueblos de " Nuestra América ", por lo que se pusieron al lado de la causa guatemalteca.

En declaraciones de Félix Pena –presidente del BEM- que realizó desde su celda en el Vivac donde se encontraba recluido a propósito de la acusación de estar involucrado en una conspiración terrorista para asesinar a Batista, -de la Triple A-, se deja entrever claramente su postura antiimperialista cuando expresa:

Hoy se me acusa de comunista, ¿sabes por qué?...Pues sencillamente porque hasta ayer estaba ciego, ya hoy veo las cosas tal y como son. Veo en la Indochina, no a los comunistas tratando de invadir a un país asiático, sino a una colonia francesa que quiere su libertad; veinticuatro millones de seres que se han revelado contra lo mismo que nosotros nos revelamos en el 68, o sea, contra el abusivo coloniaje de una potencia extranjera:

Veo en Guatemala no al gobierno comunista que desea implantar una cabeza de playa en el Hemisferio Occidental, sino al gobierno netamente nacionalista y auténticamente revolucionario, que quiere que el sol en Guatemala, salga para todos, y no para un grupo de capitalistas estadounidenses formadores de la explotadora " United Fruit..."

...la nación que presume ser campeona de la democracia mantiene todavía, desde hace 54 años a Puerto Rico, como colonia para su explotación como tal, y por último veo, que esa poderosa nación nos impone a los latinos; gobiernos tiránicos, los cuales arma para su proyecto expansionista. Por esto y muchas otras cosas que hoy tú no puedes publicar en nuestra revista es por lo que se me acusa de comunista; no importa, ya yo rebasé esa etapa, y no está lejano el día en que en cada país imperen gobiernos nacionalistas.<sup>4</sup>

Por su parte la FEU-O expresó su postura contraria a la aplicación en Guatemala de la moción intervencionista aprobada en la Conferencia de Caracas, al considerar que ello iría "... *contra el 'principio de la no intervención' cuya violación en el pasado ha servido sólo para proteger los intereses económicos del imperialismo norteamericano*"<sup>5</sup> A su vez hacían un llamado de alerta sobre el peligro que representaba una posible intervención de lo que denominaron *imperialismo estratégico de la Unión Soviética*".<sup>6</sup>

En Santiago de Cuba se organizó una manifestación que portaba carteles con consignas contra la United Fruit Co.; contra el Gobierno de Batista y en apoyo al de Arbenz. La manifestación fue interceptada por la policía en el paseo de Martí, donde repartió porrazos y tiros al aire en tremenda reyerta, siendo detenidos algunos dirigentes y estudiantes secundarios entre los que se hallaban Temístocles Fuentes, Orlando Garzón y Heriberto Olmos, quienes estuvieron acompañados esta vez por la señora Gloria Cuadras. Fueron enjuiciados por esta causa y absueltos posteriormente.

La FEU-O creó un Comité "Pro-Guatemala" que contó con un amplio respaldo del estudiantado del centro. Se realizaron actos de solidaridad, recogidas de firmas, etc. Por su parte, Jorge Ibarra y Frank País se trasladaron a La Habana, con el propósito de embarcar rumbo a Guatemala para defenderla con las armas en las manos.<sup>7</sup> Al producirse el derrocamiento del

---

<sup>4</sup> Revista Mercurio, Junio, 1954. p. 26

<sup>5</sup> Periódico Oriente, 2 de junio, 1956

<sup>6</sup> Idem.-

<sup>7</sup> W. Gálvez Rodríguez : *Frank entre el sol y la montaña*. p. 151.

gobierno de Arbenz, el Comité hizo unas declaraciones públicas expresando su profundo pesar por el hecho. (**Ver anexo II**).

Unos meses más tarde y debido a un incidente ocurrido en la Universidad: integrantes de la FEU-O exigieron al Consejo Universitario una definición pública de su postura ante el problema guatemalteco y, la campaña electoral que venía desarrollándose en Cuba. (**Ver anexo III**).

Igual actitud solidaria mantuvieron los estudiantes cuando se produjo la agresión a Costa Rica; en la revista Hosanna de la Asociación de Alumnos de la escuela Normal de Oriente, de enero de 1955 en su artículo editorial, se dio a conocer su posición al respecto. (**Ver anexo IV**). Es decir, que existía una estrecha ligazón entre la defensa de las causas democráticas de los países hermanos del continente con la lucha por el derrocamiento de las tiranías en Cuba y el resto de los países sometidos a este tipo de gobiernos; así lo comprendieron los estudiantes quienes abogaban por el establecimiento de un legítimo sistema democrático, entendido éste como:

...una democracia económica donde la riqueza alcance a todos en la medida que cada uno de los factores operantes en el proceso de producción contribuya al mismo. A una democracia social donde todos los cubanos tengan las mismas oportunidades de trabajar, el acceso a la cultura, al bienestar y al progreso. A una democracia política representativa donde el mérito, la actitud personal y la consideración social de ellos derivada, y no la preponderancia económica o el poder, sean los únicos medios de ocupar cargos públicos ".<sup>8</sup>

Desde los primeros momentos Pepito y otros dirigentes de la FEU-O, impulsaron el trabajo para atraer a otros sectores populares claves en el logro de los objetivos revolucionarios. Es así como no sólo continuó funcionando la Escuela para Obreros "Rafael María Mendive", sino que él mismo, junto a Frank y otros estudiantes fungirían como profesores del plantel. Pepito,

maestro, estudiante, obrero y revolucionario, que ha vivido directamente la explotación y humillación a que eran sometidos los trabajadores, conduce a la Federación a dar un amplio respaldo a la lucha de éstos, por sus reivindicaciones laborales y, posteriormente, para luchar contra la tiranía.

Lester Rodríguez ha dicho que Pepito:

De nosotros el más apegado al movimiento obrero es él, y el que más contacto y relaciones tenía. Eso es indudable. Además, era profundamente de izquierda. Recuerdo que un día en mi casa le dijó a mis hermanas: *cuando se acabe esto, cuando tumbemos a Batista, voy a llevar a todos los negritos de los hoyos a bañarse en la piscina esa del Ciudad Mar Yacht Club*. Muy de izquierda y, junto con Frank, muy apegado también a la situación de los campesinos, de los campesinos pobres.<sup>9</sup>

El 1º de Mayo de 1954 fue celebrado en la Universidad de Oriente con un acto organizado por la FEU-O y la FLCSE que contó con una gran concurrencia, donde Pepito y Orlando Benítez hicieron uso de la palabra, solidarizándose con las demandas de los trabajadores que necesitaban protegerse de los intentos del gobierno y patronos de rebajar los salarios, implantar el embarque de azúcar a granel, el retiro compensado, y otras medidas abusivas. Además, ese mismo día, Pepito participó en una manifestación obrera que fue reprimida por la policía, donde tuvieron que liarse a golpes y botellazos contra las fuerzas represivas; también en una oportunidad viajó a Camaguey para en su condición de Presidente de la FEU-O, y como trabajador revolucionario, hablar en un acto de denuncia por el asesinato de un obrero ferroviario, que fuera jubilado prematuramente en septiembre de 1955, al protagonizar un acto de repulsa contra un connotado dirigente mujalista del ramo.<sup>10</sup>

---

<sup>8</sup> Periódico *Oriente*, 2 de junio, 1954

<sup>9</sup> M. Mencía : *Pepito Tey. La acción necesaria. Revista Bohemia*, p. 92 – Año 76. 27/11/1964.

<sup>10</sup> Idem.

A través del Buró Agrario de la FEU-O del cual Frank fue secretario, se llevó a cabo una labor de acercamiento a esta clase. El 17 de mayo de ese año, con motivo de conmemorarse el aniversario del asesinato del líder Sabino Pupo, el Buró Agrario emitió declaraciones firmadas por el presidente Alberto Muguerza y con el visto bueno de Pepito Tey, en la que expresaron su apoyo a las reivindicaciones del campesinado cubano. Posteriormente un grupo de cinco estudiantes integrados por Frank, Ibarra, Muguerza, Andrés Rosendo y Armando Colomé en representación de la Escuela de Comercio y la Normal, viajaron al Realengo 18, donde pudieron conocer de modo directo la situación del campesinado y auscultar las potencialidades existentes en la zona para un posible alzamiento armado con su apoyo.

La FEU-O en su formidable declaración de principios del 2 de junio anteriormente citada, denuncia la corriente electoralista que le hacía el juego al gobierno con el propósito deliberado de "gastarlo" durante el período de gobernación que iba a legitimar con la concurrencia a las urnas para heredarlo posteriormente. Este constituye un documento de gran valor para conocer el pensamiento democrático-revolucionario y antiimperialista, de profunda raigambre martiana y de tintes socializantes que poseía el grupo más radical del estudiantado universitario santiaguero, algunos de los cuales integraron luego el M-26-7 y, que luego se convertirían como Frank País García, en uno de sus máximos dirigentes a nivel nacional (**Ver anexo V**).

La consigna del voto negativo propuesta por el PSP y las demás fuerzas políticas y sociales democráticas, tomó cuerpo en la población santiaguera. Desde luego, los elementos más radicales dentro de la juventud estudiantil buscaron la manera de escamotear la celebración de los comicios. Frank y Jorge Ibarra viajaron a La Habana en busca de armas pero nada pudieron conseguir. El estudiante Eduardo Yasells Ferrer fue detenido por agentes del SIM cuando regresaba de La Habana, acusado de tener vínculos con una supuesta conspiración para asesinar a Batista; de igual modo, Félix Pena y Temístocles Fuentes tuvieron que eludir la tenaz persecución a que fueron sometidos por tal motivo.

El 1º de noviembre y con Batista como candidato único, se realizaron las elecciones donde resultó electo por mayoría aplastante de votos en una de las mayores farsas electorales que recuerde la historia republicana. El carácter espurio de las elecciones batistianas caldearon más el ambiente político y dieron un espaldarazo a aquellos que eran partidarios de desalojarlo del poder por medio de las armas.

Al finalizar el año 1954, dio una nueva muestra de servilismo con su apego a los intereses monopolistas extranjeros, al intentar llevar adelante el proyectado canal *Vía Cuba* que en el argot popular fue conocido como **Canal rompeCuba**. Inmediatamente las fuerzas progresistas y revolucionarias que se percataron del carácter perjudicial para la ya limitada soberanía e integridad territorial del país de este proyecto, iniciaron una amplia movilización popular, donde el estudiantado desempeñó un papel significativo.

En Santiago de Cuba, la FEU-O, ahora bajo la presidencia de Luis Mansferrer, creó un Comité de lucha contra el Canal que integraban entre otros: Jorge y Francisco Ibarra, las hermanas Guillois, Mabel Rivero Pupo, Juan Escalona y el propio Mansferrer. Para el 28 de enero y haciéndolo coincidir con el natalicio de José Martí, se convocó a la celebración de un forum para debatir esta importante cuestión de interés nacional. Ese día las actividades se iniciaron con un acto patriótico en el rincón martiano de la Universidad. Luego comenzó el forum que contó con la participación de varias personalidades del país, mientras que por la FEU-O asistió Joe Wesbroock, quien conoció y departió con Frank País. Sus participantes condenaron el proyectado canal para considerarlo un atentado a la soberanía nacional y un peligro para la nación, por ser obra de los monopolios internacionales con vista a la opresión de los pueblos hispanoamericanos. Al finalizar el evento muchos de los participantes tuvieron que evadir la persecución policial.

El cierre de las actividades por el 102 aniversario del natalicio del Apóstol que durante una semana se había conmemorado, se haría mediante el Primer Desfile de las Antorchas que se efectuaba en esta ciudad y que ya contaba con un antecedente, en el desfile realizado por la FEU en el centenario del Apóstol

de la capital del país. Este desfile hasta la tumba de José Martí fue organizado por el BEM, la FLCSE, FEU-O y las Asociaciones de alumnos de las diferentes escuelas secundarias y de primaria superior. Estaba previsto para efectuarse en horas de la noche del 28; a pesar de contar con la autorización oficial, fue suspendido unas horas antes de su partida, provocando una airada protesta del estudiantado que se había preparado para honrar a Martí.

En estas circunstancias se tomó la decisión de desfilar fuera como fuera; los alumnos de los distintos centros de enseñanza se concentraron en la calle Aguilera, frente al Correo, de donde partió la manifestación. Más de 400 estudiantes comenzaron a cantar el Himno Nacional y a proferir gritos contra el gobierno como: ¡Abajo Batista!, ¡Batista Asesino!, ¡Viva Fidel Castro!, etc. Desplegando una bandera cubana llegaron hasta el Parque Dolores frente al *Café Nubiola*, donde fue asaltado el bloque por dos policías, los cuales sin mediar palabras le entraron a palos a los estudiantes que ripostaron la agresión, quedando lesionados de ambas partes. Luego de la confrontación, la manifestación se reorganizó frente al Teatro Cuba, donde se produjo otro encuentro sin ninguna consecuencia; al tomar la calle Santo Tomás, nuevamente fue interceptado el bloque con golpes y tiros al aire, pero el desfile continuó hasta el paseo de Martí. En el trayecto el grupo de integrantes del Frente de Mujeres Cubanas que dirigía Gloria Cuadras acompañada de Isabel Benavides, Estrella y Xiomara Merie, intervino para ayudar a los estudiantes a protegerse. En Martí y Crombet se había situado un número de agentes del orden con el propósito de parar la manifestación; aquí se produjo un fuerte choque entre ambas fuerzas contendientes que causó un herido de balas y numerosas detenciones de estudiantes y, junto a ellos, Gloria Cuadras, que resultó seriamente golpeada.<sup>11</sup>

Los enfrentamientos continuaron en los días siguientes. La FLCSE elevó una protesta pública (**Ver anexo VI**) que fue imitada por otras organizaciones estudiantiles. En un enfrentamiento frente a Artes y Oficios, resultó dañada una jovencita, mientras el menor de edad Fernando Piñeiro Ferriol, alumno de la

---

<sup>11</sup> Periódico Oriente, junio 1954. p. 4.

escuela anexa a la Normal, tuvo que ser operado de urgencia ante las lesiones recibidas. Todos los centros de Segunda Enseñanza decidieron efectuar una huelga de 48 horas el 2 de febrero y como protesta ante el traslado de los estudiantes del Vivac a la cárcel de Boniato; éstos se declararon en huelga de hambre. Nuevas detenciones ocurrieron posteriormente, esta vez Temístocles Fuentes, Luis Cleger y Joe Westbroock, fueron acusados de instigar y participar en los disturbios del día 28. Finalmente se efectuó el juicio, quedando absueltos 38 de los acusados.

La unidad que ya iba alcanzando el Movimiento Estudiantil en toda la Isla, se expresó de forma contundente en ocasión de la brutal paliza que recibieron José Antonio Echeverría y Fructuoso Rodríguez, así como José Venegas, cuando participaron el 8 de mayo en El Morillo, al conmemorare el vigésimo aniversario del asesinato de Antonio Guitarras, en un acto organizado a tales efecto.

En Santiago, la FEU-O hizo declaraciones de condena y los alumnos del Instituto declararon una Huelga en solidaridad con sus compañeros. La tesis de que a Batista había que sacarlo del poder por la fuerza se fue abriendo paso cada vez más en los medios estudiantiles santiagueros; un estudiante de la Escuela Normal, Norges Niubó declaró: "...Yo espero que este año surja la solución de la situación de crisis política, social y económica que ha creado el batistato y que se comprenda que a los que se han consolidado en el poder mediante la fuerza, solamente se les puede echar con la fuerza..."<sup>12</sup>

Luego de la farsa electoral de noviembre, Frank País –maestro, estudiante, revolucionario- que había transitado por casi todas las organizaciones insurreccionalistas creadas en esta ciudad, decidió crear su propia organización revolucionaria que le permitiera llevar adelante la lucha armada contra la tiranía y hacer la revolución; de esta forma surgió **Acción Revolucionaria Oriental** (ARO), que desarrollaría a partir de pequeñas acciones encaminadas a adquirir el armamento necesario, para una vez

---

<sup>12</sup> Revista *Hosanna*, 31 de enero, 1955. pp. 21-22

fortalecidas, poder pasar a la etapa de un alzamiento rural en las montañas orientales, de acuerdo con la concepción de su creador.

En los primeros meses de 1955, ARO ejecutó algunas acciones como: el estallido de varias bombas en Santiago el 23 de febrero en repudio a la toma de posesión del tirano, y el asalto al Club de Cazadores de Santiago de Cuba, donde pudieron adquirir algunas escopetas y participar en el Primer Proyecto de ataque a Palacio, el cual finalmente no se pudo llevar a efecto. En esta oportunidad conocieron a Lester Rodríguez, sentándose las bases de los posteriores contactos a fin de constituir el **Movimiento 26 de Julio** en Oriente.

Un aspecto que tuvo la máxima atención por parte del movimiento estudiantil santiaguero y sus principales dirigentes fue, la batalla por la amnistía de los presos políticos, principalmente de Fidel y sus compañeros. Los hechos del 26 de julio habían tenido un impacto en todo el país, sin embargo fue en Santiago donde repercutiera de modo especial y específicamente dentro de la juventud estudiantil. Desde entonces, lo que constituyó una natural y espontánea solidaridad debido a la audacia y heroicidad mostrada por aquellos jóvenes, se fue trocando en una creciente identificación ante la postura viril mantenida por éstos en el presidio y sobre todo, por coincidir en cuanto a los ideales de lucha.

Al recordar las impresiones recibidas durante su viaje a Santiago en enero de 1954, Hart escribió: “Me percaté de que había surgido un movimiento de gran trascendencia ética y política. Si en La Habana había admirado la hazaña, en Santiago comprendí que aquellos héroes y mártires transmitían un profundo mensaje que dejaría una huella permanente en la historia de Cuba.”<sup>13</sup>

Efectivamente, la huella del Moncada arraigó bien hondo en los jóvenes santiagueros. Una de las primeras acciones de solidaridad y apoyo a los moncadistas en este período fue la petición en carta pública de las hermanas Guillois –como parte del movimiento estudiantil nacional- para que no enviaran a Abelardo Crespo todavía convaleciente de la herida recibida en la acción del

---

<sup>13</sup> Hart Dávalos, A: *Aldabonazo*, p. 45

Moncada junto a sus compañeros en el Presidio Modelo, sino al hospital Calixto García. Por esos mismos días circuló en la Ciudad el “Manifiesto a la Nación” escrito por Fidel en la cárcel, donde denunciaba los crímenes cometidos en julio de 1953 por la tiranía, reproducido y distribuido por un grupo de jóvenes encabezados por Frank País.

Al aproximarse el primer aniversario del 26 de julio Temístocles Fuentes y Orlando Benítez fueron detenidos en Santiago, acusados por el SIM de estar preparando un plan terrorista. En declaraciones posteriores expresó:

...los compañeros del 26 de julio vinieron a devolvernos las libertades públicas perdidas, a repartir la tierra al campesinado, a proteger al obrero y a ayudar a la niñez desamparada... nosotros juramos ante los restos de los mártires del 26 de julio mantener firme la lucha por la libertad y el progreso de Cuba.<sup>14</sup>

Frank País junto a otros compañeros planeó y ejecutó en coordinación con un grupo de la Triple A en El Cristo, el asalto a una mina donde obtuvieron dinamita, mientras su hermano Josué era sorprendido el mismo día 26 pegando proclamas alegóricas a la efemérides, sufriendo vejaciones y torturas.

Una de las mayores muestras de solidaridad con los moncadistas ocurrió durante el meeting de cierre de la campaña electoral de Grau San Martín en Santiago la multitud enardecida interrumpió varias veces el discurso del candidato auténtico para corear el nombre de Fidel, a lo que este escamó “!Qué leales son los hombres de nuestra provincia!”.<sup>15</sup>

El 27 de noviembre en un hermoso discurso Pepito Tey trazó un paralelo entre esta fecha y la del 26 de julio del 53; en sus palabras citó pasajes de la Historia Me Absolverá, señal de que ya este documento circulaba en la ciudad. Pepito expresó nuevamente su disposición a seguir la ruta trazada por los jóvenes moncadistas a los que calificó de *centauros* (**Ver anexo VII**). Unos días

---

<sup>14</sup> Revista Taina, Agosto/1954, p. 5 y 26.

<sup>15</sup> Conte Agüero, Luis: *Cartas del Presidio*. p. 63

después en un artículo sobre el Titán de Bronce al cumplirse el aniversario 58 de su caída en combate, Félix Pena escribió:

El hombre aquí no es el madrugador que jugó al seguro, pues no solamente iba amparado por grandes intereses extranjeros, sino hasta por la cancillería de un imperio en decadencia. El hombre aquí es Fidel Castro (**Sic**) oriental que ha sabido salvar en parte el prestigio y el honor de la juventud de este triste centenario del Apóstol.<sup>16</sup>

Al iniciarse el año 1955 el movimiento popular a favor de la amnistía de los presos políticos, toma un impulso decisivo; el nombre de Fidel Castro y el **26 de julio** era constante bocadillo en los medios estudiantiles; Arturo Vázquez, de la Normal de Oriente, expresó:

... No posible pensar que un pueblo que ha observado el sacrificio de hombres como Maceo, como Martí, y que más recientemente pudo palpar el propósito idealista que acompañó a los mártires del 26 de julio del Cuartel Moncada, permanezca estático ante la situación de hambre, de miseria y de desesperación.<sup>17</sup>

Declaraciones, recogidas de firmas, proclamas, etc., fueron formas empleadas en la lucha por el indulto de los moncadistas; Félix Pena fue de los principales promotores en la provincia Oriente. Finalmente, Batista se vio obligado a firmar la amnistía sin exclusiones y el 15 de mayo Fidel y sus compañeros salen del presidio. En Santiago, abandonaron la cárcel de Boniato un grupo de revolucionarios, entre ellos, Otto Parellada, quien declaró que seguiría las orientaciones de Fidel Castro.

Hasta la capital viajaron numerosos revolucionarios de todo el país a entrevistarse con Fidel, Félix Pena junto a Temístocles Fuentes, participa en dos entrevistas con el líder del Movimiento 26 de Julio. También por orientación de Frank, viajó a La Habana Jorge Ibarra, quien le propuso a Fidel coordinar acciones para un posible levantamiento; éste le argumentó: "...que había que

---

<sup>16</sup> Friol, María: *Con la estrella en la frente*, p. 48

<sup>17</sup> Revista Hosanna, 31 de enero, 1955. p.8

organizar todo el movimiento primero, antes de lanzarse a ninguna acción”<sup>18</sup> recuerda Jorge.

Con la salida de la prisión y tras una breve estancia en la calle para servir de “conejillo de indias” de todos los exiliados y perseguidos interesados en saber si eran ciertas las garantías que el régimen ofrecía para el retorno a la democracia; quedó demostrado que la lucha cívica con Batista era imposible y que, sólo quedaba retomar la solución de Yara y Baire. Antes de marchar al exilio Fidel dejó constituido en Cuba el **Movimiento 26 de Julio**.

#### **ETAPA 1955 – 1956:**

En julio de 1955 se dieron los primeros pasos para dejar constituida la dirección provincial del movimiento 26 de julio en Oriente. El Frente de Acción y Sabotaje quedó vacante momentáneamente ante la negativa de Frank y sus compañeros de Acción Nacional Revolucionaria (ANR) –nombre que adoptó Acción Revolucionaria Oriental (ARO) al ampliar su radio de acción-; de ingresar en el M-26-7, aunque se mantuvieron los contactos entre ambas organizaciones. El 24 de julio la ANR llevó a cabo el asalto a la policía del Caney con el propósito de obtener armas, pero no tuvo los resultados esperados. El Manifiesto N° 1 del Movimiento 26 de Julio, circuló en Santiago a nombre de ANR. Después de varias entrevistas y consultas con sus compañeros tomaron el acuerdo de finales de Octubre, de pasar a las filas del Movimiento. Con la incorporación de ANR, el M-26-7 en esta parte de la Isla salió fortalecido. Como afirma W. Gálvez en su libro sobre Frank:

...La ANR era la organización revolucionaria con más cohesión y prestigio en Oriente. Contaba con unos 200 miembros, su mayoría en la provincia oriental y el resto en Camagüey, además de un pequeño arsenal de armas y explosivos y un aparato de propaganda...<sup>19</sup>

---

<sup>18</sup> Entrevista realizada por Mario Mencía a Jorge Ibarra. (10de noviembre, 1955), en: *Archivo de la Comisión de Historia del PCC Provincial Santiago de Cuba*.

<sup>19</sup> Gálvez Rodríguez, W: Ob.Cit, p. 225.

En sus cartas desde México, Fidel daba orientaciones precisas de cómo debía estructurarse el Movimiento en Cuba, insistía en la necesidad de organizar a la juventud y que un equipo debía responsabilizarse con la creación de células de estudiantes en todos los centros de enseñanza del país. En la estructura provincial no se creó un frente estudiantil como tal, no obstante, mediante la creación de Brigadas Juveniles se canalizaría la participación de los estudiantes en la lucha insurreccional.

Al finalizar 1955 el Movimiento Estudiantil volvió a mostrar su fortaleza y nivel de coordinación que ha habido alcanzado nacionalmente. El aniversario 84 del asesinato de los estudiantes de Medicina sería el marco propicio para convertir esa efemérides en una expresión de la lucha de masas contra la dictadura; la chispa se encendió en Santiago de Cuba donde se organizó ese día, una manifestación estudiantil que partió desde la Plaza de Marte, cargando en hombros un féretro; simulando el entierro –simbólico- de Narciso Martínez, opositor Auténtico que había desaparecido y ya se daba por muerto. La policía, arremetió contra los manifestantes, resultando varios de ellos heridos y otros quedaron detenidos mientras otro grupo era desalojado del Ayuntamiento por la policía. En la Universidad de Oriente se organizó un acto de recordación por la fecha; frente al plantel fue quemado un ómnibus, por lo que un grupo de estudiantes fue apresado, entre ellos, Pepito Tey que audazmente pudo evadirse.

El 28, más de 300 alumnos de La Normal tomaron el centro en señal de protesta, en el Instituto se decretó una huelga por 48 horas; otras escuelas también se sumaron a la protesta declarándose en huelga por tiempo indefinido. El 30 del propio mes de noviembre, se produjeron nuevas detenciones de estudiantes que fueron acusados de alentar proyecciones insurreccionales de la tendencia de Fidel Castro y participar en los disturbios del 27 de noviembre. Félix Pena, Ricardo González, César Videaux y otros estudiantes fueron remitidos al Vivac; estando allí, Pena se enteró por uno de sus colaboradores más cercanos –Manuel Juantorena Parra- de la decisión de Antonio (Ñico) López, quien atendía ese frente nacionalmente con la ausencia de Frank, de nombrar los jefes de las Brigadas Estudiantiles del Movimiento 26

de Julio.<sup>20</sup> Félix Pena por su influencia y prestigio dentro de la masa estudiantil, contribuyó decisivamente a la incorporación de éstos masivamente al Movimiento en Santiago.

En solidaridad con los estudiantes santiagueros, la FEU decretó un paro de apoyo y José Machado fue designado para contactar con los estudiantes en esta ciudad., El paro se extendió rápidamente por todo el país. El 2 de diciembre en ningún centro de enseñanza santiaguero se habían reanudado las actividades docentes. Ese mismo día, la lucha universitaria contra Batista, al decir de J. García Olivera, sufrió un cambio ya que por primera vez entraron en juego los grupos de acción universitarios en cooperación con las acciones de masas. Dos días después, estudiantes habaneros fueron apaleados brutalmente en el Stadium del Cerro, lo que provocó una ola de repudio en todo el país. En Santiago, la Universidad de Oriente, fue invadida por sus alumnos en señal de protesta; también se produjo una manifestación estudiantil gritando consignas contra el gobierno y el Jefe del Regimiento 1 “A. Maceo”. Los estudiantes se dirigieron a la casa del Titán de Bronce, de donde horas después fueron desalojados por la policía.

Los enfrentamientos continuaron sucediéndose en todo el país; el 7 de diciembre nuevamente las protestas estudiantiles estremecieron toda la Isla. Ante la transformación que iba experimentando la lucha y en vista de la formidable movilización popular que amenazaba con producirse, José Antonio Echeverría y el Directorio Revolucionario convocaron a un paro nacional de 5 minutos para el día 14. La prensa local de ese día recoge en ambos cintillos las incidencias del paro en la ciudad. “Se cumplió el paro en Santiago parcialmente”, “Incidentes en Enramadas por el paro parcial de esta mañana”, fueron algunos de los titulares. El 15 fueron detenidos 12 estudiantes acusados de haber incitado a la huelga, entre los que se encuentran Jorge Ibarra, Temístocles Fuentes, Willy Hodhge, Orlando Benítez. La FEU-O por medio de su presidente Francisco Ibarra protestó por estas detenciones y los atropellos cometidos por las fuerzas públicas contra sus compañeros, pidiendo su

---

<sup>20</sup>J. Lupiáñez Reylén : *El movimiento estudiantil en Santiago de Cuba*, p. 12.

inmediata liberación. También denunció la actitud cobarde y traidora de los jerarcas de la CTC que desautorizaron el paro general en contra de la voluntad de la masa obrera.

Paralelo a estas luchas estudiantiles se venía desarrollando la protesta de la clase obrera azucarera por sus demandas, principalmente por el pago del diferencial azucarero, por lo que el Directorio Revolucionario decidió respaldar esta lucha y tratar de convertirla en una gran huelga política que hiciera tambalear al régimen. De hecho, el movimiento huelguístico adquirió un carácter de enfrentamiento político de masas contra el gobierno de Batista adquiriendo un matiz insurreccional en el centro del país. En los últimos días del año José Antonio Echeverría en unión de otros directivos del Directorio llegó a Santiago, donde se reunió con Frank País, Pepito Tey y Lester Rodríguez en casa de Jorge Ibarra con varios propósitos: obtener su apoyo para la huelga, recuperar las armas prestadas a Frank País anteriormente y dejar constituido del Directorio en Santiago para el cual pensaba capturar a Frank expresó:

...nosotros siempre manteníamos nuestra línea muy bien definida...estábamos haciendo mucho en la recolección de armas y no nos convenía el problema de que hubiera un ambiente malo allí y queríamos en ese momento tener una paz allí para poder movernos... y poder tener nuestras armas seguras para la acción que determinara Fidel, y entonces por eso dijimos que no, de plano se dijo que nosotros no entrábamos ahí, y efectivamente fue la huelga azucarera y no llegó a Oriente.<sup>21</sup>

El Movimiento 26 de Julio a través de sus Brigadas Juveniles, era el que movía al grueso de la masa estudiantil en Santiago; de ahí que los intentos de dejar organizado el Directorio en esta ciudad resultaran infructuosos, sólo unos pocos pasaron a integrar sus filas y mantenían un estrecho contacto con los del 26 de julio.

---

<sup>21</sup> Entrevista de Mencía. 26 de agosto, 1981.en: Archivo de Comisión de Historia PCC Prov. Stgo. de Cuba.

Las Brigadas Juveniles se estructuraron a nivel de barrio por zonas y centros de enseñanza; sus miembros recibían instrucción militar en el uso de explosivos, arme y desarme, etc. Además de Félix Pena, fueron sus jefes Joel Chaveco, Joaquín Méndez Comiches, Manuel Juanomorena, Luis Argelio Pantoja y otros estudiantes.

El año terminó con la ciudad inundada de volantes que contenían el siguiente texto: “1956 seremos libres o mártires, MOVIMEINTO REVOLUCIONARIO 26 DE JULIO” que fue la promesa hecha por Fidel desde el exilio al pueblo cubano y, la explosión de un petardo en el Balcón de Velásquez, anunciando lo que esperaba a la dictadura en el próximo año.

La nueva responsabilidad de Félix Pena como jefe de las Brigadas Juveniles no lo apartó ni un segundo del combate callejero y abierto que mantuvo el movimiento estudiantil santiaguero contra la dictadura; Pena era del criterio de que el Movimiento era el que debía dirigir las manifestaciones estudiantiles y no sólo –como opinaba Frank-, prepararse para el momento de iniciar la guerra, es por esto, que lo vemos participando activamente en cuanta protesta estudiantil se efectuó antes del levantamiento del 30 de noviembre.

El 28 de enero (1956), en homenaje al natalicio departí se organizaron en Santiago por parte de los estudiantes y del Frente Cívico de Mujeres Martianas, actos y desfiles que fueron duramente reprimidos; Félix Pena fue seriamente lesionado lo que originó numerosas protestas por parte del Colegio de Abogados, El BEM, la FEU-O, etc.

El tercer aniversario de la muerte de Rubén Batista, también fue ampliamente conmemorado en todo el país. En Santiago, se decretó una huelga docente: se colocaron ofrendas florales en su honor en la tumba de Martí, donde se efectuó una peregrinación bajo la represión policial a lo largo de todo el trayecto, improvisándose mítines relámpagos. El 29 de ese mismo mes Santiago se declaró *ciudad muerta estudiantil* por 48 horas en protesta por la detención del Presidente de las ASS de Alumnos del Instituto, Radames Heredia; por la clausura de la CMKC y los atropellos a los estudiantes de

Camagüey y Las Villas. Por este motivo fueron enjuiciados varios de ellos. Antela labor conciliadora iniciada por la Sociedad de Amigos de la República (SAR), que presidió el Coronel Cosme de la Torriente y que se dio en llamar “Diálogo Cívico”; los estudiantes secundarios se lanzaron a la calle a protestar y a denunciar esa nueva componenda que pretendía hallar una solución politiquera al problema cubano.

El 19 de abril de ese año marcó un momento importante en la lucha del movimiento estudiantil santiaguero contra la tiranía. Ese día, la multitud de estudiantes que se había concentrado frente al Palacio de Justicia, para seguir las incidencias del juicio contra Andrés Filiú y Eduardo Sorribes que estaban acusados de portar armas y granadas y, que se había propuesto varias veces, reaccionó airada ante una nueva suspensión. Las fuerzas policiales que se encontraban rodeando el lugar, arremetieron con saña contra la masa estudiantil, lo que dejó un saldo de más de 4 heridos de bala, dos de ellos de extrema gravedad, además de 30 lesionados y 60 detenidos.

La indagación de la población santiaguera no se hizo esperar. En respuesta, Frank planeó y ejecutó con un comando de acción y sabotaje, una operación relámpago donde cayeron bajo las balas revolucionarias un soldado y dos policías; mientras que el 26 de Julio, sufrió tres bajas, teniendo que aumentar la muerte de dos de ellos: Orlando Carvajal y Carlos Díaz, que fueron asesinados, después de ser capturados por los esbirros del régimen. Era la primera sangre derramada en Santiago a nombre del Movimiento Estudiantil ya podía contar con un respaldo armado en sus acciones de protesta contra el régimen. Frank diría luego en su manifiesto “Al pueblo de Cuba en General y a las Fuerzas Armadas en particular”, que no sería la última sangre derramada, pero que tampoco esperarían la hora cero para cobrar las cuentas, en clara señal de advertencia de que los muertos también los podrían ellos. En la Universidad de La Habana, José Antonio condenó la agresión a los estudiantes, orientales y saludó emocionado el contragolpe revolucionario de Frank, diciendo

*“Nuevamente ha vuelto a salir el sol en Oriente...pero nuestros hierros no se enmohercerán”.*<sup>22</sup>

Mientras, los estudiantes continuaban dando combate diario a la tiranía y mantenían en jaque a las fuerzas del orden público, los sectores políticos tradicionales buscaban el diálogo y la conciliación con la dictadura; la Sociedad de Amigos de la República (SAR) y el gobierno hincaron el llamado diálogo cívico que pretendía enrumbar el país por la fórmula electorera y atajar el paso a la insurrección que se preparaba.

La juventud santiaguera que había convocado a la dirigencia de los partidos políticos para definir su posición ante la convocatoria del régim3n a celebrar unas elecciones parciales, sin llegar a ningún acuerdo, se declaró independiente y se organizó bajo la rectoría de Pena, el Bloque de Juventudes Independientes (BJI), que más tarde se transformó en el Bloque de Juventudes Oposicionistas contra las elecciones parciales. El BJI estaba integrado por militantes de la Juventud Ortodoxa, Auténtica y Socialista Popular, también recibió el respaldo de las organizaciones estudiantiles de distintos centros. En una reunión efectuada por el bloque, se acordó entre otras cosas: rechazar las elecciones parciales por estimarlas una farsa y un engaño al pueblo, dirigirse a los gobiernos mexicano y guatemalteco protestando por la detención de Fidel y sus compañeros.

La primera gran acción masiva del Movimiento 26 de Julio en que participaron los miembros de las Brigadas Juveniles , fue la de pintar Santiago con las siglas de la Organización en homenaje al tercer aniversario de la gloriosa fecha.

A partir de mediados de 1956 los preparativos para la insurrección armada entran en una fase decisiva con los viajes de Frank a México, donde coordinó el plan general de acción, que sufrió cambios importantes al sustituirse la inicial idea de un alzamiento en todo el país, por el efectuar levantamientos en

---

<sup>22</sup> García Olivares, J: Ob.Cit, p. 162.

algunas provincias de mayor importancia, fundamentalmente la de Oriente. En el resto, se realizarían acciones menores. De esta forma quedó definido el papel que le correspondía particularmente a Santiago de Cuba en los planes para desencadenar la guerra revolucionaria. Este elemento es uno de los motivos para que Fidel designe a Frank como Jefe Nacional de Acción y Sabotaje; responsabilidad que le permitiría encaminar sus esfuerzos a lograr las mejores condiciones posibles para el éxito de las acciones a realizar.

Frank, expresó varios argumentos a Fidel con el objeto de posponer la expedición, pero el líder del Movimiento logró convencerlo, por lo que Frank con su nueva responsabilidad, se dispuso a dar cumplimiento cabal a la tarea asignada. Desde su regreso a Cuba, ultimando los detalles finales para el levantamiento armado, se decide el 26 de noviembre quedó decidido que los puntos básicos en Santiago serían la Policía Marítima, la Estación de la Policía Nacional y el Cuartel Moncada, considerado por éste como un objetivo básico.

El plan contemplaba el bombardeo y cerco a la fortaleza militar que estaría a cargo de varios grupos, entre ellos el de las Brigadas Juveniles dirigidas por Félix Pena. Además se atacarían otros puntos con el objetivo de neutralizar a las tropas de la tiranía y demorar su salida de la ciudad hacia las zonas de desembarco, así como adquirir armamento.

El 27 de noviembre llegó la contraseña esperada. Ese día en Santiago la orden dada a los miembros de las Brigadas Juveniles comprometidos con la acción, fue que no participaran en los actos de calle. En la ciudad se efectuaron diversas acciones para conmemorar la fecha y el acto en la Universidad de Oriente, interrumpido por la policía, sirvió para distraerles y con ello realizar más cómodamente el traslado de armas y explosivos a los puntos de concentración para las acciones previstas.

El 30 de noviembre se produjo el histórico alzamiento en Santiago y otras acciones en distintos lugares de la provincia y el país. El comando que dirigía Pepito Tey, tenía como objetivo atacar la Estación de la Policía Nacional; pero ante la pérdida del factor sorpresa, se aproximaron peligrosamente a la misma dando gritos de ¡Viva la Revolución!, ¡Viva Fidel Castro!, etc. El primero en

caer, fue Tony Alomá; su muerte impactó a Pepito quien con su arrojo característico se levantó y ordenó avanzar de frente, siendo entonces derribado de un certero balazo en la frente. El otro combatiente caído mortalmente en la acción, Otto Parellada corrió la misma suerte que sus dos compañeros momentos después, en el fragor del combate. De esta manera, la juventud santiaguera selló con su sangre el compromiso sagrado contraído con su patria y con el líder del movimiento Fidel Castro.

Los ataques a la Policía Marítima y a la Ferretería Marcé, resultaron exitosos. La acción planeada para el Moncada, no pudo cumplirse al fallar el “bombardero” como consecuencia de la detención de Lester Rodríguez y Josué País, además de otros miembros del comando encargados de manipular un mortero, que se instalaría en el Caqui Boch (centro de Segunda Enseñanza), con el cual se iniciaría la operación. Independientemente de ello, los miembros de la Brigada Juvenil cumplieron en parte su tarea; reteniendo hasta donde les fue posible –pues no contaban con los armamentos suficientes- la guarnición del Moncada dentro del Cuartel.

El Instituto de Segunda Enseñanza fue centro de atrincheramiento de varios jóvenes, constituyéndose en el último foco de resistencia de ese día en la ciudad. A partir de ese momento en que había fallado el plan N° 1, Frank ordenó poner en práctica el plan N° 2, que preveía la toma de las alturas de la Ciudad por franco tiradores que harían una guerra de hostigamiento. Posteriormente se llevaría a cabo el plan N° 3, que consistía en la realización de sabotajes a los servicios públicos, quema de cañaverales, incendio de grandes propiedades entre otras. El 2 de diciembre, Fidel y sus compañeros desembarcaron en las costas del Sur de Oriente.

El 30 de noviembre y el 2 de diciembre constituyen dos eslabones de un único plan concebido para desencadenar la insurrección armada contra la tiranía además de cumplir con la promesa realizada al pueblo, que podía comprobar con los hechos la disposición cierta de cumplir su legado histórico por esta nueva generación; su voluntad, su heroísmo y su capacidad de ofrecer la vida en pos de la patria y su libertad.

## CONSIDERACIONES FINALES:

- Las acciones revolucionarias del 26 de julio de 1953 en Santiago de Cuba y Bayamo, tuvieron una influencia decisiva en la radicalización del movimiento estudiantil santiaguero no sólo desde el punto de vista ideológico, sino en el orden práctico revolucionario.
- La juventud santiaguera no estaba precisamente enajenada de la problemática nacional ni alejada de la dirección correcta; por el contrario, desde muy temprano mostró inclinación por la lucha armada como lo muestran la constitución del DER (abril – enero 1952) y la incorporación a las organizaciones insurreccionalistas como la Triple A, AL, MNR. Sin embargo, Fidel y sus compañeros supieron postrar en la práctica el verdadero camino a seguir para derrocar la dictadura y llevar adelante la Revolución.
- Después del Moncada, la FEU-O se radicalizó gradualmente con el ascenso a su dirección de dirigentes estudiantiles provenientes de la Segunda enseñanza, de la talla de Pepito Tey y Frank País, Jorge Ibarra y otros, que supieron llevar a la organización a un plano trascendente en el marco de la lucha cívica contra el régimen batistiano con resultados positivos, en la búsqueda de la unidad del sector estudiantil con otras clases y sectores sociales para alcanzar los objetivos revolucionarios propuestos.

Después de los sucesos del 26 de julio, el movimiento estudiantil santiaguero experimentó “el salto de calidad” que se expresó en:

- a) el ascenso de los elementos más avanzados y radicales de la dirección del movimiento estudiantil, que le imprimen una mayor combatividad
  - b) el logro de una coordinación y unidad de acción entre los diferentes niveles de enseñanza y en el ámbito local y nacional, para enfrentar mejor a la tiranía.
- A partir del Moncada, el Movimiento Estudiantil Santiaguero, experimentó una transformación cualitativa en su conciencia política, que se tradujo en la lucha por propiciar cambios en el status quo, que fuera más allá del simple re establecimiento de la constitucionalidad perdida, así como la necesidad de unirse con las clases y sectores sociales capaces de luchar

por la consecución de los objetivos revolucionarios; o sea, campesinos, obreros e incluso la pequeña burguesía urbana.

- El lema enarbolado por Fidel en la Historia Me absolverás se convirtió finalmente en el programa de lucha que los estudiantes santiagueros como el resto del pueblo cubano, acató como directriz. Con ello, la identificación de los jóvenes revolucionarios santiagueros, estuvo más identificada con la causa democrática y progresista de todo el Continente y con la conciencia de acción revolucionaria proyectada por Fidel.
- Las acciones plenamente ejecutadas por jóvenes santiagueros el 30 de noviembre, como parte del plan de insurrección armada trazado por Fidel, contribuyó al proceso de concientización del pueblo de Santiago de Cuba y a su incorporación masiva y entusiasta a la lucha insurreccional, y en esto, un destacado papel lo desempeñó el Movimiento Estudiantil santiaguero.

## BIBLIOGRAFÍA:

- Conte Agüero, Luis: *Cartas del Presidio*. Editorial Lex, La Habana, 1959
- García Olivera, Julio: *José Antonio*. Editorial Abril, La Habana, 1988.
- Gálvez Rodríguez, William: *Frank entre el sol y las montañas*. Ediciones Unión, La Habana, 1991.
- Hart Dávalos, Armando: *Aldabonazo*. Editorial Letras Cubanas, La Habana, 1997.
- Ibarra Cuesta, Jorge: *Cuba 1898-1958. Estructura y Procesos Sociales*. Editorial Ciencias Sociales, La Habana, 1995.
- Lupiñez Reylén, José: *El Movimiento Estudiantil en Santiago de Cuba: 1952-1953*. Editorial Ciencias Sociales, La Habana, 1985.
- Mencía, Mario: *La Prisión Fecunda*. Editora Política, La Habana, 1980.
- Nuiry Sánchez, Juan: *¡Presente!*. Editorial Ciencias Sociales, La Habana, 1998.

## PUBLICACIONES PERIÓDICAS:

- Periódico Oriente. 1954'1956, en Hemeroteca de Biblioteca Provincial "Elvira Cape", Santiago de Cuba.
- Revista Hosanna de 1956 (Colección Personal)
- Revista Taína. 1954
- Revista Mercurio. 1954
- Revista Bohemia. 1960- 1964 y 1976.

## FUENTES DOCUMENTALES:

- Archivo de la FEU (O): Carpeta N° 1 al 3.
- Archivo Comisión Historia PCC Prov. Santiago de Cuba. Colección Facticia del Movimiento estudiantil santiaguero.

## TRABAJOS DE DIPLOMA:

- *Con la estrella en la frente*. Biografía de Félix Pena. (Autora: María Friol/1986). Gabinete Metodológico Universidad de Oriente.
- *Biografía de Pepito Tey*. (Autor: Rafael Pérez Alcolea/1987) Gabinete Metodológico Universidad de Oriente.

## **ANEXO I:**

### **ALOCUCIÓN DE ALUMNOS DE LA UNNIVERSIDAD DE ORIENTE A LA OPINIÓN PÚBLICA.**

Antes de esta fecha existían en Cuba una serie de lacras políticas, económicas y sociales pero se contaba con los medios legales para superar ese estado de cosas.

Después de ella esas lacras han ido en aumento pero la diferencia principal estriba en el echo de ya no se cuenta con los medios legales para superar esa situación, demostrando esto último por los exilios políticos, las persecuciones y las detenciones arbitrarias, los sucesos vergonzosos del 26 de julio, los crímenes en plena calle, los asaltos a los domicilios particulares, la vigencia de la ley de orden público y la farsa de las afiliaciones.

Esta situación se agrava más aún por la caída vertical de la economía nacional, la continua rebaja de sueldos y el aumento del desempleo.

La FEU-O en consecuencia se dirige a la ciudadanía para que sea ésta la que juzgue por sí misma si la fecha del 10 de marzo debe ser un motivo de festejo para el pueblo o un motivo de congoja por la pérdida de libertades.

Ahora bien, la FEU-O, manteniendo su postura de combate contra este deshonroso y podrido régimen de facto y contra todas las lacras anteriores, hace un llamamiento a todos los cubanos de conciencia para que se unan a nosotros y hagan duelo de lo que los politiqueros y falsos revolucionarios del 10 de Marzo, quieren hacer fiesta.

Por la FEU-O

José Tey – Presidente

Luis Masferrer- Secretario

José Pagliery y Rivero Pupo

## **ANEXO II**

**¡VIVA EL PUEBLO DE GUATEMALA! ¡VIVA ARBENZ!**

Con el corazón lacerado por el dolor, nos enfrentamos a la infiusta nueva. ¡Guatemala ha caído...!, ha caído el heroico pueblo centroamericano ante la embestida brutal, cobarde y rastrera de los mezquinos intereses monopolistas del imperialismo yanqui, que con la complicidad culpable de la caterva de tiranuelos latinoamericanos que se plegan sumisos a sus malvados designios, fueron madurando, el fatídico plan que ha dado al traste con la justificada existencia de un pueblo libre. Un pueblo, en el que gracias al coraje bravío y acendrado patriotismo de sus mejores hombres, se había operado un milagro de elevar en sólo 10 años, a la categoría de nación, a un conglomerado humano que vivía sumido en el más atroz retraso en el desarrollo social, gobernado por quienes (como habrá de ocurrir nuevamente) hacían del compadrazgo por los intereses monopolistas extranjeros, su primera divisa sin importarles, ni poco ni mucho, el hambre, la miseria y la angustia de sus hermanos preocupados tan sólo por engordar su chequera y la “del amo fiero que en su máuser fía” prestos siempre a sacrificar los más caros ideales en el altar del DÓLAR.

Ya cayó Guatemala, ya la garra sangrienta del sangriento tirano, ha lanzado por la borda al primer reducto de libertad y de la dignidad americana. Pero no importa, debemos los hombres libres de América cerrar filas ante la ofensiva creciente del nefasto imperialismo yanqui y de sus serviles y sumisos lacayos, ahora más que nunca proclamamos nuestra adhesión al bravío pueblo guatemalteco y transido el corazón de fiero orgullo, alzamos nuestra voz para exclamar ante el mundo ¡Viva Guatemala!, y a Jacobo Arbenz, símbolo y guía de la dignidad y el decoro americanos, vaya la perenne devoción y el sentido homenaje de los estudiantes cubanos amantes de la libertad.

*Prosiga el caballero su camino  
Agravios deshaciendo con su lanza  
Todo noble tesón al caballero alcanza  
Fijar las justas leyes del destino...*

Por el Comité Estudiantil Universitario

Pro Guatemala.

Jorge Ibarra Cuesta  
Sec. De Propaganda  
Alberto Muguerzia  
Sec. General  
Luis M. Sánchez  
Presidente  
Vto. Bueno: Pepito Tey.

### **ANEXO III**

1º DE SEPTIEMBRE DE 1954  
AL CONSEJO UNIVERSITARIO  
UNIVERSIDAD DE ORIENTE  
CIUDAD

Señores:

Nosotros como elementos interesados en la marcha ascendente de la Universidad de Oriente hacia los más altos planos culturales y morales, por ser ciudadanos del conglomerado social que fundara esta Universidad y a la vez miembros de la Federación Estudiantil de la misma, organización que lucha independientemente de toda maquinación política por el restablecimiento de un régimen de libertades públicas y justicia social, exigimos al Consejo Universitario aclare públicamente su posición ante el actual momento político en que se encuentra sumido nuestro pueblo.

“Las razones que nos han movido a demandar del Consejo Universitario una aclaración sobre el momento político actual han sido:

- 1) ver con asombro inaudito que se haya permitido, por la autoridad académica la imposición de carteles de propaganda política en la entrada de nuestra Casa de Estudios y que por tratarse de propaganda alusiva a un profesor de este Centro, ha provocado agrios comentarios entre los elementos responsables de nuestra comunidad.
- 2) El observar que nuestro Rector se ha mantenido al margen de todo comentario referente al vergonzoso caso de Guatemala, nación privada de libertad por la dictadura fraticida del llamado coronel Castillo de Armas y que, además continúa en su cargo de representante legal del régimen de fuerza títere yanqui.

Esperando le sea prestada la atención debida al presente documento quedamos de usted, atentamente

POR LA UNIDAD UNIVERSITARIA

Francisco Santacruz Pacheco, Roberto Pupo, Marcelino Prado, Jorge Ibarra, Alberto Muguerzia y Frank País.

## **ANEXO IV**

### **PROTESTA ESTUDIANTIL.**

La Federación de Centros de Segunda Enseñanza de esta ciudad ha dirigido al Cuerpo Directriz de esta Revista con el fin de que demos cabida a unas declaraciones suyas, las cuales reproducimos a continuación y apoyamos firmemente:

La federación de Centros de Segunda Enseñanza de esta ciudad, acordó hoy día 31, la suspensión de las actividades docentes por espacio de 48 horas protestando así de las detenciones y maltratos de que fueron víctimas innumerables estudiantes cuando se disponían en acto patriótico, honrar la memoria del Apóstol el pasado día 28.

Por tal motivo, la A.S.S. de alumnos del Instituto de Segunda Enseñanza, cumpliendo con tal acuerdo, realizó el paro señalado; más, de pronto los vandálicos de la fuerza pública irrumpieron salvajemente en el local del Instituto repartiendo vergajazos, toletazos y golpes de todas clases a los que allí se encontraban. Estos ogros no respetaron siquiera a las compañeritas, a las cuales abofetearon y golpearon, como en el caso de la compañera del Instituto Idalia Ledo, a la compañera de la Escuela del Hogar, Martha Sabrae y otras, que en estos momentos no recordamos sus nombres.

La FLCSE responsable y combativa hace llegar por las páginas de la muy leída Revista Hosanna su más enérgica protesta por los maltratos de que están siendo víctimas los estudiantes y al mismo tiempo aclarar QUE HACEMOS RESPONSABLES A LAS FUERZAS PÚBLICAS DE LOS SUCESOS QUE ESTOS HECHOS PUEDAN TRAER COMO CONSECUENCIA.

31 de enero de 1955.

Por la F.L.C.S.E. Radamés Heredia.

Presidente

Por la Asociación del Instituto

Rafael Balart

Joaquín Góngora.

## **ANEXO V**

### **27 de noviembre de 1871 y 26 de julio de 1953**

Al conmemorar estas dos fechas pensamos dos hechos acaecidos en épocas tan distintas en el tiempo y tan cerca en nuestros corazones, que al hablar de una, nuestras conciencias no pueden menos que considerar la otra.

Aquella señala con nuestra historia patria el Aniversario de uno de los hechos más criminales y dolorosos, ocurridos durante la época colonial. Esta nos habla de un gesto de hidalguía sin par, como no ha habido otro en Cuba republicana y que culminó también con una matanza despiadada y criminal.

En el 1871 sucumbieron ante los voluntarios del ejército español 8 estudiantes de Medicina. En 1953 fueron diezmados 70 jóvenes cubanos. Los primeros murieron ante un pelotón de fusilamiento, los segundos no tuvieron esa suerte, fueron vilmente ultrajados, torturados y por último, asesinados.

El 27 de noviembre de 1871 año crítico de la Revolución, fue testigo del acto de cobardía de aquellos tristemente célebres voluntarios de La Habana. Estos cobardes deseosos de ver sangre cubana derramada y no teniendo valor de ir al campo de la revolución, llevaron hasta el mismo pelotón de fusilamiento, a aquellos 8 estudiantes de medicina.

Pero permítanme ustedes decirles algo que por sí solo habla de la inocencia de estos estudiantes; me refiero al discurso pronunciado por el capitán Federico Capdevila, defensor de los estudiantes ante el Consejo de Capitanes que los juzgó; sin más preámbulo entremos en la lectura del discurso: ...Gestos dignos los de los españoles Federico Capdevila y también Capitán del Ejército Nicolás Estevanéz quien condenando tan sangriento hecho, rompió públicamente su espada en la acera del Louvre.

¿Pero que importaba a aquella chusma, ebria de ron y sedienta de sangre la justicia? Lo importante para ellos era que hubiera víctimas suficientes y lo más pronto posible. El Consejo que los juzgaba por acuerdo de sus integrantes, salieron de la cárcel, para que la propia multitud inconsciente determinara el número de víctimas. Se propuso uno y el grito de muera el Consejo, fue unánime. Se aumentó una vida, y los mismos gritos se dejaron sentir, y así sucesivamente se fueron aumentando víctimas inocentes hasta llegar a la

octava en que las manifestaciones de desagrado y furia se trocaron en satisfactorias y todos gritaron ¡Viva el Consejo!.

Fue sorprendente la medida adoptada para determinar quiénes habrían de morir y quiénes habrían de permanecer mayor o menor tiempo en prisión. Dos de los 45 acusados fueron absueltos, uno por ser de nacionalidad americana y otro española. Fueron destinados a morir Alfonso Álvarez de la Campa, Anacleto Bermúdez, José de Marcos Medina, Ángel Laborde y Pascual Rodríguez por haber confesado el primero, el gran delito de arrancar una flor, los demás porque habían jugado con el carro que se utilizaba para el transporte de cadáveres en el cementerio de San Dionisio.

Faltaban aún tres para completar las ocho víctimas que se habían señalado y no habiendo pretexto para designarlos, se procedió a la rifa entre los restantes, correspondiendo tal suerte a Eladio González, Carlos de la Torre, Carlos Verdugo, éste último ni siquiera estuvo en San Dionisio la tarde de los hechos pues se encontraba en Matanzas.

Los restantes fueron condenados en la forma siguiente: 11 a 6 años, 20 a 4 años, y 4 a 6 meses. Después de permanecer media hora en capilla fueron conducidos por los voluntarios, los 8 sentenciados, hasta las paredes del antiguo cuartel de Ingenieros próximo al Castillo de La Punta, donde perdieron la vida víctimas de una descarga de fusilería. Pero al celebrarse hoy el aniversario del infusto fusilamiento, también es un deber mencionar otro hecho tan injusto y más cobarde y del que todavía ningún cubano, y mucho menos santiaguero, ha podido olvidar, porque aún el Cuartel Moncada y nuestras altivas montañas que fueron testigo de la gran masacre, están salpicadas de sangre joven y redentora.

Multiplicad por 10 el crimen del 27 de noviembre de 1871, y tendréis los crímenes monstruosos y repugnantes de los días 26 al 29 de julio de 1953 en Oriente, decía Fidel Castro, líder del puñado de jóvenes que vinieron a redimirnos.

Estos... jóvenes que en la madrugada del 26 de julio cayeron como centaurios sobre las fuerzas represivas que hoy nos desgobiernan, vinieron a arrebatar el sagrado derecho de ser libres, vinieron no puestos de acuerdo con traidores dentro de las filas del ejército, como en la madrugada infeliz hiciera el gran traidor, sino a pedir esa libertad a cara descubierta, a lograrla o a morir

dignamente en la empresa, porque si un pueblo sus duras cadenas no se atreve a romper con sus manos, puede el pueblo mudar de tirano pero nunca ser libre podrá

En el asalto al Cuartel Moncada murieron ocho jóvenes, igual número que los estudiantes muertos el 27 de noviembre de 1871, pero también en el asalto, murieron 19 soldados, cumpliendo lo que para ellos era un deber, pero la noticia llega donde está reunida la jauría de militares y dicen: "ha sido una vergüenza y un deshonor para el ejército haber tenido en el combate tres veces más bajas que los atacantes, por tanto, habrá que matar diez prisioneros por cada soldado muerto".

Los voluntarios del ejército español se habían conformado con ocho muertos, lo de estos cabos... inflados de barras y estrellas no tiene procedentes en nuestra historia. ¿Quién dijo que el honor del ejército se rescata asesinando prisioneros indefensos y hambreados.?

El militar de honor no veja ni asesina al prisionero indefenso, después del combate, sino que los rescata, no remata al herido, sino que lo ayuda; impide el crimen y si no puede impedirlo hace como aquel capitán español, que al sentir los disparos con que fusilaban a los estudiantes, quebró indignado su espada y renunció a seguir sirviendo a aquel ejército.

Pero la orden fue cumplida y se asesinaron después del combate a más de 70 prisioneros. En estas honrables acciones merece especial el Coronel Pérez Chaumont, que en sus célebres combates de Siboney contra hombres desarmados, maniatados, asesinó a 21 jóvenes. Este fue el oficial que fabricó un palacete con dinero del pueblo en el aristocrático reparto de Ciudad Mar (sic). Para todos los muertos no debemos clamar venganza. No es con sangre como debe pagarse la vida de estos jóvenes que murieron por la libertad de su pueblo, son el bienestar y la soberanía el único precio digno que puede pagarse por ellos.

Ustedes, hermanos han sido los primeros, vendrán otros, más, nunca serán olvidados ni considerados muertos.

Porque morir por la patria es vivir.

José Tey Saint Blancard  
Santiago de Cuba, 27 de noviembre de 1954.